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Le Bulletin du Collectif 44 du Pacte Civique 

 

  

EDITORIAL 

 

Le Collectif 44 du Pacte Civique édite tous les 
six mois un bulletin d’information afin de faire 
connaître au bureau national, aux adhérents 
44 et aux associations partenaires l’état 
d’avancement de ses travaux. Le Comité de 
Pilotage est constitué de 6 membres 
représentant les citoyens nantais ainsi que le 
monde associatif (Solidarité Nouvelle face au 
Chômage, La Vie Nouvelle, Poursuivre, Panier 
Culture). A noter en 2019 la participation à 
distance d’un septième membre du Comité de 
pilotage situé en dehors de Nantes (Sainte 
Pazanne). Ce numéro 8 va continuer de se 
référer à deux chantiers importants au niveau 
national : l’Observatoire Citoyen de la Qualité 
Démocratique (OCQD) et la ‘Fraternité’. Nous 
souhaitons que ce trait d’union entre le 
Collectif 44, les adhérents Pacte Civique du 
département et le bureau national puisse se 
développer et satisfaire le plus grand nombre. 

Pour le  comité de pilotage du Collectif 44, 

Yolande Brossard et Patrick Lassus 

 

Pour contacter le CL44 : pactecivique44@gmx.fr 

AGENDA 

- 15 Janvier 2019 : courrier envoyé aux 
députés de Loire-Atlantique à 
l’occasion du Grand Débat National. 

- 16 Janvier 2019: échanges avec Lena 
Devanssay pour son mémoire sur 
NDDL (Institut de Géographie, Paris I) 

- 31 Janvier : Nuit des idées (à Paris) 
organisée par le Pacte Civique. 
Participation d’Anne-Marie. 

- 4 Février 2019 : Grand Débat organisé 
par le CDNM (Fiscalité et dépenses 
publiques, organisation de l’Etat et 
des services publics, Démocratie et 
citoyenneté, Transition écologique). 
Participation de Yolande. 

- 19 Février 2019 : diffusion du tiré-à-
part sur l’Après NDDL’ 

- 19 Février 2019 : prise de contact avec 
le journaliste Luc Semal (Yolande). 

- 20 Février : Grand Débat organisé par 
le CDNM sur le thème « Démocratie et 
citoyenneté : qu’attend-on des 
media ? ». Participation de Yolande et 
Maggie. 

- 20 Février 2019 : prise de contact avec 
J.M. Ravier, président de l’ACNA. 
(Patrick) 
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- 21 Février 2019 : Grand Débat « Quel 
référendum pour quelle 
citoyenneté ? » à la salle Festive 
Nantes Erdre. Participation d’Anne-
Marie. 

- 1er Mars 2019: Grand Débat à Nantes-
Nord (Démocratie et citoyenneté, 
Transition énergétique). Participation 
de Paulette et Patrick. 

- 4 Mars 2019 : deuxième Grand Débat 
à Sainte Pazanne. Participation de 
Sylvie. 

- 13 Mars 209 : troisième Grand Débat à 
Sainte Pazanne. Participation de Sylvie 

- 8 Avril 2019 : Débat sur « Citoyenneté 
et Longévité ». Participation de 
Yolande et Paulette. 

- 24 Avril 2019 : réunion du Pacte Social 
et Démocratique 44 au siège de la 
CFDT. Participation de Yolande. 

- 29 Avril 2019 : débat organisé par le 
CDNM : « Qui sont les pauvres ? ». 
Participation de Paulette et Patrick. 

- 2 Mai 2019 : conférence de presse du 
Pacte Social et Ecologique 44. 
Participation de Marcel. 

-  15 Mai 2019 : rencontre avec le CMR 
44. Participation d’Anne-Marie, 
Marcel et Patrick 

- 15 Mai 2019 : réunion téléphonique 
de l’atelier OCQD. Participation de 
Marcel. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

EVENEMENTS 

Un rappel de nos activités 2018 et la mise en 
forme de nos objectifs 2019 ont fait l’objet 
d’un court résumé envoyé à la Coordination 
Générale du Pacte Civique en février 2019. 
Nous en donnons ci-dessous la teneur : 
 
"Aujourd’hui les membres du comité de 
pilotage du CL44 sont engagés dans plusieurs 
activités relevant majoritairement des ateliers 
OCQD et Fraternité. Nos participations aux 
conseils citoyens, aux réunions-débats du 
Conseil de Développement de Nantes-
Métropole, aux travaux départementaux du 
CDMCA sur la dépendance et la fin de vie, 
concernent des préoccupations ‘urbaines’ 
centrées sur la métropole nantaise. La 
dimension de la ‘ruralité’ est un élément 
important que nous avons essayé de mieux 
considérer avec la participation au comité de 
Claude Daviau (CMR) puis, plus récemment, 
de Sylvie Ravary (Poursuivre). Nous souhaitons 
donc profiter des différents ‘Grands Débats’ 
développés dans le département jusqu’en 
mars en y participant pleinement pour 
analyser ce qui fait la spécificité des  
témoignages et doléances de chaque débat, 
qu’ils soient animés par des particuliers, 
associations, institutions, élus locaux… Nous 
projetons d’en faire une synthèse qui sera 
proposée à l’atelier OCQD". 
 
 
 PROJETS EN COURS 

Dans le cadre de l’OCQD participation des 
membres du Collectif à différentes instances 
de consultation: quelle place donnée/laissée 
aux citoyens dans la vie de la Cité ? 

 

Demandez les Bulletins N°1 à 7 pour plus 
d’explications sur ces différents projets ou 
consulter les numéros précédents sur :  
http://www.pacte-
civique.org/collectif/wakka.php?wiki=NanTes 
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CDMCA : 

Conseil  Départemental-Métropolitain de la 
Citoyenneté et de l’Autonomie 

 

Participation de Maggie  
 
La Métropole nantaise  a lancé  un grand 
débat sur le vieillissement  «Ouvrons les 
possibles »   en octobre 2019.   
 Cette démarche ne doit pas être confondue 
avec les Etats Généraux des EPHAD lancés par 
le Département et effectués conjointement 
avec l'ARS (Agence Régionale de Santé) donc 
l'Etat, sur trois mois.  Les invités étaient ciblés: 
directeurs d'EHPAD, représentants d'usagers : 
associations de patients, représentants des 
Services de Soins et Services d'Aides à 
domicile, et le CDMCA qui représente 45 de 
ces Services ou Associations. L'objectif  atteint 
a été de faire des préconisations (fruits d'une 
étude approfondie bien qu'accélérée parce 
qu'avec des participants avertis) Par ailleurs, 
ne faut pas oublier que le CDMCA est un 
Conseil Départemental et Métropolitain. 
La Commission qu’anime Maggie au sein du 
CDMCA est intitulée " Comment organiser la 
coordination entre les acteurs qui 
accompagnent les personnes en situation de 
dépendance"? Elle a procédé en trois étapes : 
- 1ère étape: l'audition de nombreux acteurs 
(Etablissements, Services, etc…) pendant un 
an où la consigne était 1°) la nécessité de la 
coordination 2°) comment exercez-vous 
concrètement la coordination entre les 
acteurs ? 3°) quels sont vos projets pour 
améliorer cette coordination ? 4°) quelles 
innovations ? C'est donc l'analyse de l'existant. 
- 2ème étape: à partir de ces auditions, 
repérer les degrés de dépendance de la 
personne,  de la situation la plus simple à la 
plus complexe ( de 1 à 8 ) 
-3ème étape les préconisations actuelles qui 
devront répondre aux questions suivantes : 
Quels acteurs sont nécessaires pour 

accompagner la personne selon son degré de 
dépendance ? Quels Services ou 
Etablissements ? Qui met en place le dispositif 
d'accompagnement selon le degré de 
dépendance de la personne ? Qui coordonne 
tout au long de l'accompagnement ? Quel est 
la place de l'aidant familial ? Comment établir 
l'égalité sur tout le territoire du département 
?  
 
A l'issue de ces 3 années de travail mensuel, 
les préconisations de cette commission sont 
en cours d'élaboration et seront présentées 
avec les autres commissions mi-juillet au plus 
tard 
 
 
 
 

Notre-Dame-des-Landes  et après ? 
 

 

Dans le cadre d’une demande du groupe 
OCQD ‘national’ nous avons élaboré une 
synthèse sur ‘L’après Notre-Dame des Landes’. 
Ce travail a fait l’objet d’un document de 15 
pages dans le rapport annuel OCQD 2018 et 
d’un document de travail au Conseil de 
Développement de Nantes Métropole. Cette 
synthèse a également été diffusée auprès des 
adhérents 44 au Pacte Civique, ainsi qu’auprès 
des associations partenaires en Février 2019. 

Une suite à ce travail est prévue fin 2019. Elle 
s’appuiera, là encore, sur les articles de la 
presse régionale et se limitera à deux thèmes : 
i) Où en est-on de la réaffectation des terres 
de la Zad depuis que le département a pris le 
relai ? et ii) Quelles suites au projet de 
réaménagement de Nantes-Atlantique ? 
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Rapport annuel OCQD 2018 

 

 

Participation aux grands débats 
nationaux organisés en Loire 
Atlantique : 

 

Il y a eu 200 Grands Débats Nationaux en Loire 
Atlantique jusqu'au 15 mars et environ 180 
cahiers citoyens ouverts dans les mairies: 
comment accéder à cette masse d'information 
et quels enseignements en tirer ? Malgré le 
petit nombre de personnes au comité de 
pilotage du CL 44 nous avons essayé de 
participer le plus possible aux réunions 
organisées à Nantes et dans certaines 
communes de Loire Atlantique. Auparavant 
nous avions envoyé le courrier type proposé 
par la Coordination Générale à l’ensemble des 

députés du 44. Plusieurs ont répondu à ce 
courrier. 

Les réunions auxquelles nous avons pu 
participer : 

- 4 Février 2019: GD organisé par le CDNM à 
Nantes . (Dépenses publiques, organisation de 
l'Etat, démocratie et citoyenneté, transition 
écologique). 

- 20 Février 2019: GD organisé par le CDNM à 
Nantes. (Démocratie et citoyenneté, 
qu'attends-t-on des media ?) 

- 21 Février 2019: GD organisé par la députée 
LREM Aude Amadou et Ronan Dantec, 
sénateur EELV,  à la Salle Festive Nantes Erdre. 
(Démocratie directe et démocratie 
représentative, référendum). 

- 25 Février 2019: GD organisé à Pornic par le 
maire de Pornic. Démocratie et citoyenneté, 
organisation de l'Etat et des services publics, 
fiscalité et dépenses publiques, transition 
écologique).  

- 1er Mars 2019: GD organisé par les députés 
Sarah El Haïry (Modem), Valérie Oppelt 
(LREM) et Mounir Belhamiti (LREM) à la salle 
festive Nantes-Nord. (Démocratie et 
citoyenneté et Transition énergétique). 

- 1er Mars 2019: GD  organisé par le maire de 
Sainte Pazanne, Salle de l'Escale. (Organisation 
de l'Etat et des Services publics, démocratie et 
citoyenneté, fiscalité et dépenses publiques, 
transition écologique, se déplacer/ se soigner 
/ se loger / s'alimenter).  

- 14 Mars 2019: GD organisé par le maire de 
Sainte Pazanne. (La fiscalité verte, le collectif 
citoyen). 

 Nous souhaitons, d'ici la fin de l'année 2019, 
analyser les modes de réunion développés, ce 
qui a différencié ces débats au niveau des 
participants et des modes d'expression, voir 
s'il existe réellement une approche différente 
entre les communes rurales et les grands 
centre urbains et essayer d'obtenir des 
informations sur le mode de traitement des 
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propositions reçues au niveau du 
département. Nous complèterons cette étude 
par une analyse au niveau national de la 
restitution, des décisions prises par le 
président de la République et la manière dont 
va évoluer le climat social en France après ces 
annonces et son début de mise en œuvre. Il 
faudra également se recentrer autant que 
possible sur l’axe du ‘citoyen’ et ne pas oublier 
de signaler que la technique du GD n’est pas 
nouvelle à Nantes puisque depuis 2013 ce 
type de démocratie participative a été 
plusieurs fois utilisé (Grands Débats sur la 
Loire, sur la transition énergétique, sur la 
longévité).  

 

Nuit des Idées : « face au présent, 
comment changer d'échelle dans 
l'engagement individuel et collectif 
? » 

 

Cette conférence débat a eu lieu le 31 janvier 
2019 (Fédération nationale des Caisses 
d'Epargne, 75007 Paris) avec les mouvements 
: Coexister, Démocratie ouverte, Européens 
sans frontières, la Fabrique Spinoza et le 
Rameau. 

 Anne-Marie a pu y participer. 

Animation par Brigitte FUMEY, porte-parole 
du Pacte Civique et  accueil par le directeur 
RSE de la fédération des Caisses d’Epargne. 
Introduction de la soirée par J.B. de Foucauld.  

Intervenants : Philippe Cayla, Européens sans 
frontières ; Charles-Benoît Heidsieck, Le 
RAMEAU ; Radia Bakkouch , Coexister ;        
Jean-Baptiste de Foucauld, Pacte civique ; Eric 
Thuillez, Pacte civique ; Antoine Brachet, 
Démocratie ouverte ; Mélusine Harlé, La 
Fabrique Spinoza 

Rappel des grandes phases historiques de 
l’engagement : 

1. Avec la société moderne, 
l’engagement  est lié à idéologie, à un Récit 
plus grand que soi : Marx, éducation populaire 
… Dominante collective, avec dimension 
sacrificielle. 

2. Aujourd’hui l’engagement est 
dispersé, la sensibilité passe avant le devoir. 
On cherche la reconnaissance individuelle, son 
épanouissement. Perte du collectif, en 
quelque sorte. 

3. Nous sommes dans un autre temps 
par rapport à l’engagement. Il nous faut : 

1/ changer de regard :  le projet global 
(pour lequel s’engager) est informulé. Se 
mettre d’accord sur des valeurs : rappel des 4 
valeurs du Pc : créativité, sobriété, justice, 
fraternité. Ensuite, il faut passer à l’action. 

2/ changer de méthode : fabriquer du 
lien (il le faut, avec 140 associations 
adhérentes) et FAIRE ensemble, en définissant 
quoi. 

1ere TABLE RONDE : le vivre ensemble en 
paix. 

Radia Bakkouch, de l’association ‘Coexister’,  a 
parlé de l’expérience du dialogue 
interreligieux qui amène à ‘faire ensemble’ 
mais en se laissant surprendre par la 
différence de l’autre. Les problèmes naissent 
lorsqu’il y a des différences profondes de 
conviction. Faire vivre une expérience positive 
de la diversité : 

- i) Nécessite un temps long, de la 
fidélité, pour construire des souvenirs 
communs. 

- ii) Se laisser transformer par l’action, 
les rencontres. 

- iii) Se laisser surprendre par la 
différence , les désaccords. Les différences de 
conviction, notamment. C’est le plus difficile, 
car touche aux profondeurs. Peuvent conduire 
au pire ou bien au meilleur 
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- iv) Construire la Paix : à quoi ça sert ? 
peut paraitre désuet. La Paix, ce n’est pas 
seulement l’absence de guerre. Cela demande 
un effort de tous les jours. Aujourd’hui, la Paix 
est un impensé. On ne  se comprend plus 
l’enjeu est de se comprendre mutuellement. 
Aujourd’hui un des enjeux majeurs pour 
‘Coexister’ c’est la question de 
l’intergénérationnel.  

Eric Thuillez (Pacte Civique) a parlé de la 
Fraternité, une utopie stimulante, une relation 
entre « égaux », avec solidarité et empathie. .  
L’individualiste peut croire que devant l’échec 
de la démocratie à maintenir un cadre de 
l’interdépendance, il faut de l’autorité. Pour 
lutter contre cela, il faut inventer de nouveaux 
récits, déployer un imaginaire plus riche. 
Travailler ensemble à des projets communs. 
Limiter son ego …On ne sait pas débattre, il 
faut éduquer dès l’école à cela.  Parle du labo 
de la fraternité, et de la capacité d’écoute. 

Communiquer sur les enjeux importants : ce 
sujet a été présenté par Philippe Cayla 
(Euronews, Européens sans frontières) avec le 
soutien de petites vidéos d’animation. Selon 
lui, ‘l’Europe est muette’ car les institutions ne 
s’expriment pas, au contraire des députés 
européens qui ne donnent que le point de vue 
de leurs pays. Pierre Moscovici n’est pas 
écouté et les media ont eux-aussi un point de 
vue ‘national’. Les films d’animation sont très 
bien faits. Ils posent à chaque fois une 
question… dont la réponse se résume à « je 
vais voter aux Européennes ».  

2E table ronde : intérêt général et 
démocratie. Deux questions aux intervenants 
: Comment ramener la confiance ? Comment 
rendre au citoyen son pouvoir d’engagement 
?  

Le sujet a été animé par Charles-Benoit 
Heidsieck, du ‘laboratoire d’innovations 
partenariales ‘Le RAMEAU ’. , par Mélusine 
Harlé (Fabrique Spinoza) et par Antoine 
Brachet (Démocratie ouverte). le C.B. 
Heidsieck explique que ‘Rameau’  est né de ce 
qu’il n’y avait pas de données disponibles sur 

les alliances. Création de l’observatoire des 
partenariats. Urgence : réconcilier économie 
et intérêt général. L’innovation est créatrice 
de croissance et d’emploi. C’est dans les 
territoires que cela se passe, inventer une 
méthode. 

Les artisans du bien commun sont nombreux, 
mais c’est insuffisant. Alchimie à 
expérimenter. Loi le Chapelier : rien entre 
l’Etat et les citoyens. Or il faut des 
intermédiaires, ils faut leur faire confiance 
associations, université, entreprises… 

Mélusine Harlé (Fabrique Spinoza) a 
commencé avec l’histoire ‘des deux loups’ 
tirée d’un conte indien Cherokee : « entre le 
loup bon et le loup mauvais qu’il y a à 
l’intérieur de chacun de nous celui qui gagnera 
le combat sera celui que nous nourrissons ». 
Faire confiance et donner confiance sont deux 
mouvements importants. Chacun peut 
contribuer à construire la paix et à faire 
quelque chose à la place où il se trouve. 

Antoine Brachet travaille sur l’intelligence 
artificielle et a parlé d’une expérience visant à 
faire écrire chacun sur son ordinateur  pour 
atteindre un niveau d’engagement au moins 
intermédiaire entre le ‘je n’y peux rien’ et le 
‘je fais vraiment’. 

Autres thèmes : ‘Inventer et partager de 
nouveaux récits’ / ‘Expérimenter et innover 
pour l’intérêt général’ / ‘Construire des 
scenarios souhaitables pour réhabiliter 
demain’. 
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Participation aux comités de 
quartier, ateliers-citoyens et grands 
débats organisés par la Ville de 
Nantes et par Nantes Métropole : 

Participation de Yolande  

Réunion de quartier Viarme/Hauts 
pavés du 25 février 2019 : objet : 
aménagement de la Place Viarme 
et de la rue des Hauts Pavés,  

Deux lieux stratégiques dans ce quartier, 
comment faire cohabiter toutes les parties ? 
Des consultations de riverains ont eu lieu ; des 
pistes se dessinent pour l’aménagement.  

Pour la place Viarme, des invariants (la 
brocante, le parking, le tram) ; 3 possibles –
provisoires à tester- 1.1 , l’aménagement du 
carrefour avec les rues de la Bodiguel,  des 
Hauts pavés et de la Place Viarme, intégrer 
des visuels pour mieux repérer les piétons, les 
vélos, les voitures ; 1.2 tester des circulations 
à vélos bi-directionnelles, et 1.3 
aménagements divers urbains multi usages 
(pétanque, végétal … )  

Pour la rue des hauts-pavés,  tout le monde 
s’accorde à dire que les trottoirs sont trop 
étroits, impossibles de se croiser entre piétons 
à fortiori quand il y a poussettes et/ou 
caddies.  Plusieurs pistes, passer la zone à 20, 
diminuer les stationnements et les mettre en 
alternance, et surtout élargir les trottoirs.  

Si pour la place Viarme les actions à mener 
sont de l’ordre de tests à évaluer, la 
municipalité a décidé que les aménagements 
de la rue des hauts pavés seront définitifs.  

Les délais de ce fait sont différents, la place 
Viarme  devrait être aménagée, de façon 
provisoire, à l’été ; les travaux de la rue des 
hauts pavés sont programmés pour 2020.  

Mise en place d’observateurs citoyens pour 
suivre la mise en œuvre de ces actions.   

Rencontre avec le CMR 44 

 

Une rencontre a eu lieu le 15 mai 2019 à la 
Maison Diocésaine Saint Clair. 

Participants : Claudine Cesbron, Présidente 
fédérale du CMR 44, Claudine Epiard, membre 
du CA  du CMR 44,  Florence Huet, animatrice 
permanente fédérale au CMR 44, Anne-Marie 
Féron, membre du comité de pilotage du CL 
44, Patrick Lassus, secrétaire du comité de 
pilotage du CL 44, Marcel Lepetit, membre du 
comité de pilotage du CL44 et de l’Atelier 
OCQD national du Pc. 

Les membres du Comité de pilotage du 
Comité Local 44 du Pacte Civique remercient 
les trois représentantes du CMR 44 de les 
recevoir. Ils précisent que les années 
précédentes il n’avait été possible pour aucun 
des membres du CL44 de se rendre aux 
invitations du CMR  (assemblées générales, 
observatoire du monde rural) et qu’il était 
donc nécessaire de ‘faire un point’ des 
relations entre les deux mouvements, en 
particulier après cinq ans de participation de 
Claude Daviau (2012 – 2017) aux réunions du 
Comité de pilotage du CL44. 

Dans un premier temps les actions du Pacte 
Civique  en Loire Atlantique sont brièvement 
rappelées à travers quelques dates ‘repères’. 

Dans un deuxième temps les membres du 
CL44 font état des échanges fructueux avec 
Claude Daviau, entre 2012 et 2017, et 
rappellent les points importants concernant la 
ruralité, qui, sous son impulsion, ont été pris 
en compte et ont pu ‘remonter’ jusqu’à la 
coordination générale du Pacte Civique : 

- Réduction du nombre de communes 
et fusion de plusieurs communes 

- Suppression progressive des 
structures intercommunales 
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- Concentration des pouvoirs dans les 
grands centres urbains 

- Montée du Front National dans les 
communes rurales de petite et moyenne 
importance 

Au vu de ces brefs rappels il apparait déjà une 
préoccupation commune du CMR44 comme 
du CL44 en ce qui concerne le mouvement des 
Gilets Jaunes d’une part et le lancement des 
Grands Débats d’autre part, du moins dans 
leurs traductions locales. Les actions des GJ 
sur les Ronds-Points, leur expression dans les 
cahiers de doléance des mairies et leur 
participation à certains Grands Débats ont fait 
ressortir, entre autres, les problèmes de la 
ruralité (en particulier la mobilité). De 
nombreux comptes rendus d’équipes sont 
ainsi remontés au CMR 44 pour faire état des 
propositions et réflexions émanant des GJ 
dans les communes rurales (communauté de 
communes d’Ancenis, Le Bignon….). 

La question de la présence d’un(e) 
permanent(e) CMR au CA du Pacte Civique est 
posée. Il y a bien eu une personne occupant 
cette fonction de 2012 à 2014 avec un 
renouvellement après 2014. Mais il semble 
que depuis 2016 ( ?) il n’y ait plus personne au 
niveau national. Les membres du CL 44 
trouvent que les préoccupations du monde 
rural évoquées par Claude Daviau 
n’apparaissent pas suffisamment dans les 
documents grands publics les plus récents du 
Pacte Civique (exemple du livret d’accueil qui 
évoque seulement les inégalités entre 
territoires). Il est dommage qu’aucun 
permanent CMR ne puisse en faire état auprès 
de la coordination générale du Pacte Civique.  
Dès 2014 Claude Daviau regrettait qu’il n’y ait 
pas de débat démocratique au sein du Pacte 
Civique sur le fait de concentrer les instances 
de décision dans les grandes villes et il 
estimait que le Pacte Civique avait ‘échoué’ à 
endiguer la montée du FN dans les communes 
rurales. 

Dans un troisième temps les activités du CMR 
44 sont également rappelées. 

Dans un quatrième et dernier temps, 
échanges pour déterminer les axes de 
convergence qui permettrait d’envisager une 
mise en commun de nos travaux. Comment 
activer ce partenariat ? On ne peut pas être 
sur tous les fronts que ce soit au CMR ou au 
CL44 du Pc. Une proposition serait de partir 
des quatre valeurs du Pc (Créativité, sobriété, 
justice et fraternité) et de ses objectifs 
généraux (être le changement que l’on 
souhaite pour la société, le mettre en œuvre 
localement et agir pour transformer les 
institutions) afin de mettre en commun nos 
engagements régionaux. 

En résumé il y a consensus sur les points 
suivants : 

- Etablir un compte rendu de cette 
rencontre. 

- Travailler en inter-associatif (par 
exemple sur le thème des Grands Débats en 
44, mais en précisant à quel niveau de mise en 
forme des documents échangés). 

- Prévoir une séance d’échanges croisés 
sur nos différentes productions ainsi qu’une 
initiative commune  inter associative pour agir 
auprès des élus (en relation ou non avec tout 
ou partie des 14 organisations des Pays de la 
Loire signataires du Projet social et écologique 
de mars 2019 ). 

- Chacun diffuse en inter-associatif les 
documents susceptibles d’aider à lutter contre 
les fausses informations. 

 

Pacte Social et écologique (‘du 
Pouvoir de Vivre’) 
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Le Pacte Civique et les travaux du CL 44 ont 
été présentés par Yolande à la première prise 
de contact, le 24 avril. Le 2 Mai  c’est Marcel 
qui a représenté le Pacte Civique, devant les 
mêmes participants (Union locale CFDT, 
Mutuelles de France, les Francas), cette fois-ci 
pour une conférence de presse dont nous 
reproduisons ci-dessous le communiqué : 

« Dès le début du mouvement des gilets 
jaunes, la CFDT a proposé au gouvernement 
de se mettre autour de la table pour discuter 
du pouvoir de vivre au travers de mesures 
sociales et écologiques. 

Après l’absence de réponse du pouvoir 
politique à notre proposition en décembre 
2018, 19 organisations, dont la plupart étaient 
associées dans la démarche des « Places de la 
République » initiée après les attentats de 
2015, ont élaboré une plate-forme commune : 
« Pour donner à chacun le pouvoir de vivre – 
L’urgence d’un pacte social et écologique ». 

Cette plate-forme a été présentée le 5 mars 
2019, et largement reprise dans la presse 
nationale. 

Cette plate-forme contient 66 propositions 
déclinées en 4 grands thèmes : 

-          Réinventer le bien commun pour faire 
société 

-          Remettre l’exigence de solidarité et de 
justice sociale au cœur de l’économie 

-          Réconcilier transition écologique et 
justice sociale pour construire un avenir 
partagé 

-          Partager le pouvoir pour mieux agir.  

Ce pacte a aussi vocation à être porté sur les 
territoires par les organisations signataires au 
niveau national. Sur les Pays de la Loire, 14 
des 19 organisations sont représentées et 
nous avons organisé 3 réunions. Il s’agit 
maintenant d’initier des actions concrètes 
mais aussi d’influer sur les politiques 
publiques. Dans les annonces du président de 
la République, on relève en particulier deux 

manques, l’absence de propositions concrètes 
sur la transition écologique et sur la santé. Si 
l’idée d’une conférence sociale se concrétise 
au niveau national, les signataires de la plate-
forme régionale souhaitent qu’elle se décline 
à l’échelle du territoire ligérien. Nous 
interpellerons le conseil régional et le préfet 
de région dans ce sens ». 

Contacts :  

Isabelle MERCIER : Union Régionale CFDT   

Emmanuelle CAILLE : Mutuelles de France  

Mathieu NOBLET : Les Francas  

 

Participation au Conseil de 
développement de Nantes-
Métropole.  

Le conseil de Développement est une instance 
d'informations,  de propositions et de 
dialogue, au sein de Nantes-Métropole. Il n'a 
pas de pouvoir de décision. 

 

Conférence au CCO : qui sont les 
pauvres ? par Hervé Guéry 
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En préambule, le directeur du Conseil de 
Développement de Nantes Métropole, 
Philippe Audic, nous recommande le fascicule 
posé sur les chaises des trois premiers rangs : 
« Questions Publiques » (Mars 2010 – Mars 
209). Il précise qu’à l’occasion de cette 73 ème 
rencontre de ‘Questions Publiques’ (sous le 
parrainage du CDNM, du CCO et de ‘Places 
Publiques’) il tient à rappeler l’objectif majeur 
de la démarche : ‘ajouter ‘Formation’ et 
‘Information’ à la ‘Participation citoyenne’. Il 
rappelle également que la conférence que va 
donner Hervé Guéry fait écho au n° 70 de la 
revue ‘Places Publiques’, numéro entièrement 
consacré à la pauvreté. Puis l’intervenant 
explique ce qu’est le COMPAS (Centre 
d’observation et de mesure des politiques 
d’action sociale) dont il est lui-même 
directeur. 

Seront ensuite abordées les définitions de la 
pauvreté : 

x Pauvreté en conditions de vie 
x Pauvreté administrative 
x Pauvreté absolue 
x Pauvreté relative 

L’intervenant parlera ensuite du Niveau de Vie 
Médian (MDVM), qui est de 1697 euros en 
France, et de son mode de calcul, pour se 
recentrer dans un deuxième temps sur le 
revenu médian des communes de Loire 
Atlantique et sur l’évolution des taux de 
pauvreté sur Nantes et Nantes-Métropole, en 
se basant sur : 

x La pauvreté par âge 
x La pauvreté selon la structure familiale 
x La pauvreté selon le lien au logement 
x La pauvreté des enfants 

Les effets de la redistribution seront enfin 
analysés avant d’arriver aux conclusions sur 
les évolutions à venir : 

- Le taux de pauvreté des 60 ans et + va 
augmenter dans les 10 ans à venir 

- Le coût du logement en milieu urbain 
va rendre difficile son accès à de plus en plus 

de personnes et de ménages : on ‘met’ de plus 
en plus dans le logement et de moins en 
moins dans l’alimentation. 

- La fracture numérique : on demande 
le plus à ceux qui ont le moins de moyens 

- La raréfaction des ressources et des 
marges de manœuvre des communes 

 

 

Réunion-débat dans le cadre des 
travaux du Grand débat 
métropolitain sur le Vieillissement 
« Ouvrons les Possibles » , le 8 avril 
2019    

 

Participation de Paulette et Yolande  

Un festival citoyen, a eu lieu  du 16 au 19 mai 
dernier, qui est venu  clôturer les travaux  du 
grand débat sur le vieillissement « Ouvrons les 
possibles » organisé par la Métropole nantaise 
depuis octobre dernier.  

Un des ateliers, lors de ce festival, a été animé 
par Monique Boutrand sur le thème « 
Citoyenneté et longévité ».  En amont, et pour 
alimenter cet atelier, le CDNM  a proposé, le 8 
avril dernier,  de réfléchir à cette question 
autour de trois thèmes : Citoyenneté et 
espace public, Citoyenneté  et économie et 
Citoyenneté et engagement .    

En préambule, Monique Boutrand rappelle 
quelques principes à prendre en compte :  

• La longévité n’est pas un problème de 
dépendance ; seulement 17 % des + 85 ans 
sont dépendants, 83 % sont donc chez elle.  
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• Aujourd’hui, il va être question 
essentiellement de  la période qui précède la 
dépendance, qui  peut amener à un placement 
en institution spécialisée.  

• La longévité est une opportunité 
sociale : la  génération actuelle   (papy-
boomers. conditions de vie meilleures. santé 
+++) est nombreuse ; beaucoup de choses 
sont à imaginer … 

1. Citoyenneté et espace public :  

Retenons surtout l’accessibilité aux et dans les 
transports, la distance entre les stations ; sans 
doute des modalités d’accès à développer à 
l’exemple des pays de l’Europe du Nord.   

Ensuite la question de la mobilité et 
l’isolement ; comment aller chercher les gens 
chez eux et les inciter à avoir des activités …  
Des chiffres qui font  réfléchir : 50 % des + 75 
ans n’ont pas de réseau amical actif, 79 % 
n’ont plus de contacts avec leur famille et 41 
% avec leurs enfants …  

Puis la solidarité et la mobilité : développer 
des transports solidaires ; ça existe déjà 
surtout dans les villages de la métropole, (plus 
d’entraide   en milieu rural ? ) , à développer 
également en milieu urbain.   Le soutien de la 
collectivité est primordial pour financer et 
surtout pour organiser (co-voiturage, taxis, 
bénévoles …)  

Ensuite plus pragmatique, la question des 
trottoirs, en ville notamment a été 
particulièrement débattue ; le trottoir, grand 
oublié des politiques publiques 
d’aménagement  parfois en conflit avec les 
vélos, les trottinettes …   à traiter en priorité.  

Dans le même ordre d’idée, est évoquée la 
question du partage de l’espace public ; la 
place de la voiture est souvent un frein à la 
mobilité des personnes âgées ;  manque de 
bancs publics tout comme de toilettes 
publiques qui pourraient être des atouts 
supplémentaires pour aider les personnes 
âgées à s’autoriser à sortir de chez elles …  

Et dans un tout autre domaine, la mobilité et 
la révolution numérique, à adapter également 
aux personnes les plus âgées   

Sur ce thème : Citoyenneté et espace public, 
retenons : 1.1 Mieux prendre en compte le 
piéton dans la ville, 1.2 développer  le 
transport individualisé à la demande, 1.3 
Conforter un bénévolat plus efficace s’il est 
appuyé par la puissance publique.  

2. Citoyenneté et économie :  

La question de l’inégalité des ressources est 
soulignée, souvent un frein à l’insertion dans 
la vie publique. 

La solidarité intergénérationnelle : les 
personnes risquent de devoir travailler plus 
longtemps,  et/ou devoir compléter leur 
retraite. Comment accepter que des 
personnes plus âgées continuent de travailler 
sans prendre la place des plus jeunes ?   ex, 
publicités dans les boites aux lettres … Là aussi 
la collectivité doit être attentive à ne pas 
laisser se créer des conflits entre générations.  

Dans le même ordre d’idées, on entend 
parfois ce discours qui donne mauvaise 
conscience aux retraitéEs actuels, ils ne sont 
pas responsables de tous les maux.  Beaucoup 
continuent d’être actifs et des compensations 
entre générations s’opèrent. 

 Autre point abordé, le logement ;  là encore la 
collectivité a un rôle à jouer ; imposer dans 
des logements privés certains réservés aux 
personnes âgées peut avoir un effet positif 
pour le maintien de la personne âgée dans son 
milieu de vie. Dans ce domaine, le 
développement de différents types d’habitats 
est également une opportunité.   

Sur ce thème : Citoyenneté et économie, 
retenons : 1.1 l’appui massif de la collectivité 
indispensable aux initiatives 
intergénérationnelles, 1.2 le logement est un 
des facteurs clés dans l’insertion de la 
personne âgée, 1.3  le développement de 
l’habitat intergénérationnel est une des pistes 
à privilégier.  
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3. Citoyenneté et engagement :  

Le bénévolat de proximité : une richesse 
extraordinaire qui devrait être davantage 
valorisée ;  montrer davantage ce qui se fait et 
le promouvoir. Là aussi la collectivité a un rôle 
à jouer pour le mettre en avant, en rappelant 
que ces actions bénévoles sont 
souvent/toujours des moyens d’éviter des 
disparités territoriales et surtout de maintenir 
du lien social.  

Toutefois, la question du bénévolat est une 
chance actuellement et   peut, peut- être, 
devenir une difficulté ; en effet,  les retraités 
vont-ils continuer à s’investir autant dans les 
10/ 20 ans à venir ?  Comment anticiper cette 
évolution ?  

Et se pose la question de la société d’individus 
et/ou la société du Collectif.  Une culture du 
zapping, plus individualiste s’est installée. Là 
aussi  anticiper, s’adapter, proposer des 
façons de faire nouvelles pour intéresser les 
retraités à cette vie associative est 
incontournable.  La solidarité, notre creuset 
de la vie sociale en France, n’ira plus 
forcément de soi … à nous d’inventer les 
nouveaux modes « d’éducation à la solidarité 
».  

Sur ce thème : Citoyenneté et engagement, 
retenons : 1.1 la collectivité doit valoriser  
encore davantage qu’elle ne le fait sur le 
bénévolat, le promouvoir, 1.2  également la 
collectivité doit anticiper les évolutions de la 
structure du bénévolat et 1.3 sans aucun 
doute, une nouvelle « éducation à la solidarité 
» est à inventer pour maintenir les équilibres 
sociaux.  

En fin de séance, chacunE est invitéE à 
produire, individuellement ou collectivement, 
une contribution écrite sur ce thème du 
vieillissement. 

 

 

 

ARTICLES DE PRESSE, AFFICHES 

 

 

DATES A RETENIR 

- 3 Juin 2019 : Rencontre de Quartier 
Hauts-Pavés Saint Félix sur le 
thème « le quartier demain, 
ensemble et solidaire », aux 
Archives Départementales et sur 
l’île de Versailles. 

- 3 au 7 Juin : deuxième session du 
‘Chantier Expérimentations’ de la 
Place Viarme avec pot convivial de 
fin de chantier le 6 Juin.. 

- 18 Juin à Angers : assemblée 
générale de la section CFDT de 
Pôle Emploi 

- 10 Octobre 2019 à Nantes : 
présentation du pacte sur le 
Pouvoir de vivre à l’Union 
Régionale CFDT 

 

LIVRES A CONSULTER 

 

- Effondrement, Jared Diamond, 2005, 
Gallimard 

- L’entraide, l’autre loi de la Jungle, 
Pablo Servigne et Gauthier Chapelle, 
2017, éd. Les Liens qui libèrent 

 


